

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIO DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs., Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid, ó envián-
dolo en metálico, libranza ó sellos del correo á
la Administracion, calle del Rubio, número 23,
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVIII. NUM. 2793. DE LA MAÑANA. MADRID, VIERNES 13 DE OCTUBRE DE 1865. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUMERO, 23.

PRIMERA EDICION.

Propuesto por el consejo de ministros y decretado por S. M., que los intereses de los valores cotizables de la Deuda pública de España puedan cobrarse á voluntad de los poseedores en las tesorerías de Hacienda de las islas de Cuba y de Puerto-Rico desde 1.º de enero de 1866, por real decreto que ayer publicó la *Gaceta* se dispone lo que sigue:

1.º Que se cobren igualmente en dichas islas, cuando la suerte lo desigüe y desde la citada fecha, los capitales amortizados de aquellos valores, si lo solicitan sus poseedores con la presentación de los títulos.

2.º Que de la anterior disposición se exceptúen los valores de la Deuda pública cuyos capitales, aunque sujetos á amortización, no devenguen intereses.

3.º Que el pago de los capitales amortizados se verifique siempre previa la comprobación de la legitimidad de los respectivos títulos que hará la dirección general de la Deuda púb. ca.

Por real decreto que ayer publicó la *Gaceta* se aprueba el reglamento que aparece en el mismo periódico para la ejecución de los reales decretos de 1.º y 5.º de octubre de 1865 sobre pago de intereses y cobro de capitales amortizados de la deuda pública en las islas de Cuba y Puerto-Rico.

Resultando vacante una plaza de inspector general de primera clase del cuerpo de ingenieros de caminos, por haberse declarado supernumerario á don Carlos María de Castro que la desempeñaba, se conceden los ascensos de escala y se nombra en su consecuencia para la referida plaza á D. Lucio del Valle, que es el mas antiguo de la clase inmediata.

Se ha dispuesto de real orden que vuelva á encargarse de la presidencia del Consejo de gobierno y administración del fondo de redenciones y enganches de los matriculados de mar el teniente general de la Armada D. Juan José Martínez de Espinosa y Tacon.

El precio medio que han tenido los siguientes artículos de consumo durante el mes de julio último, ha sido el siguiente:

Trigo por fanega, 4 escudos 112 milésimas;

cebada 2'327; centeno 2'729; maíz 3'349; garbanzos por arroba 3'340; arroz 2'817; aceite 5'222; vino 1'834; aguardiente 4'889; carnero, libra 0'203; vaca 0'212; tocino 0'368; paja de trigo, arroba, 0'225, y de cebada 4'200 y el mínimo 1'360.

El precio máximo del trigo fué el de 7 escudos y el mínimo 2'400; el máximo de la cebada 4'200 y el mínimo 1'360.

Segun telegramas oficiales recibidos en Madrid, anteayer llovió solamente en Oviedo.

El día 20 del actual saldrá del puerto de Cádiz para el de Santa Isabel, en Fernando Poo, la urca *Marigalante*, conduciendo la correspondencia, pudiendo depositarse en los buzones de esta corte hasta el día 17.

Ayer, como habíamos anunciado, apareció en la *Gaceta* la siguiente comunicación del gobernador de Madrid:

«El Excmo. señor administrador general de la real casa y patrimonio con fecha 10 del corriente, me dice lo que sigue:

«Excmo. señor: S. M. la Reina nuestra señora (O. D. G.), con ocasion de sus cumpleaños y de los días de S. M. el rey y de la señora infanta doña María del Pilar, se ha dignado mandarme que ponga á disposición de V. E. la cantidad de 8,000 escudos para que, auxiliado V. E. en la forma que crea oportuna por los curas párrocos, se distribuyan en alivio de las necesidades é infortunios creados por la enfermedad epidémica.

«De real orden lo digo á V. E. para los efectos consiguientes.»

«He dispuesto que se inserte en este periódico oficial para los efectos oportunos, habiendo dado conocimiento de este nuevo rasgo de caridad de nuestra soberana al Ilmo. señor vicario eclesiástico de esta corte, á fin de que, oyendo á todos los señores curas párrocos de la misma, se sirva facilitarme una relacion de las familias que por efecto de la epidemia sean acreedoras á participar del régo donativo.—Madrid 11 de octubre de 1865.—Duque de Sesto.»

Anteanoche á las ocho, en momentos en que D. Gabriel Guirjarro se hallaba en una de las juntas de la asociacion que, bajo el título de los *Amigos de los pobres*, se consagra á aquellas piadosas obras, entraron algunos pillos en el almacén de muebles de lujo que el Sr. Guirjarro tiene establecido en la calle de Tudescos, y ro-

baron á mansalva cuanto en él encontraron que les conviniera.

La *España* publica una carta de Zaragoza, en la que se dice que allí existe el espíritu socialista, y se habla de listas formadas para hacer en su día el reparto de los bienes ajenos.

El Sr. Escosura anuncia ayer en *La Verdad* que pronto dará á luz una extensa memoria sobre sus observaciones en Filipinas.

El Sr. Sanchez, director de *La Regeneracion*, escribe desde Paris que ha visto al Sr. Vildosola, antiguo redactor de *La Esperanza*, el cual se halla ausente de España por asuntos políticos trabajando en pró de sus principios y por el triunfo de ellos en union de Tristani y otros carlistas amigos del Sr. Sanchez.

En Barcelona se ha cometido un horrible atentado en las oficinas de la sociedad de Seguros titulada «La Salvadora», sitas en un piso primero de la casa Vidal, en el paseo de Isabel II. Segun las versiones que dan los periódicos de aquella capital, parece que se hallaban reunidas algunas de las personas que componen la junta directiva de la indicada sociedad para firmar, ante el notario que se hallaba presente, un contrato con varios acreedores, y sobre cuya estipulacion mediaron acaloradas contestaciones, en particular con uno de estos últimos, que exaltado y como fuera de sí sacó un revolver del bolsillo y disparó cuatro tiros: el primero contra el señor secretario de la propia sociedad, hiriéndole gravemente en el brazo derecho, y el segundo contra el señor director ó presidente de la misma, hiriéndole tambien, pero no de tanta gravedad, en el último tercio del brazo; disparó además otro tiro, cuya bala, que se cree iba dirigida al notario, fué á dar contra la pared, y apuntó el cuarto debajo de la garganta de uno de los dependientes de la oficina, el que hubiese muerto de seguro á haber hecho fuego el arma homicida que el agresor tenia en sus manos.

Entonces algunos de los circunstantes se abalanzaron contra el autor de tan loco atentado, y no sin algun esfuerzo lograron detenerlo, y mientras otros llamaban al auxilio de la autoridad y de sus dependientes, los restantes acudían al socorro de los heridos en tanto que eran llama-

dos los facultativos que debían encargarse de su curacion.

Dichos heridos fueron conducidos en coche á sus respectivas habitaciones, y á las nacionales cárceles el agresor, que, segun dicen, es persona muy conocida en aquella capital.

En una compañía de zarzuela que ha de actuar en la presente temporada en el teatro de San Fernando de Sevilla, figuran las señoras García, Ibarra, Rodríguez, Bigones y Moya, y los señores Cresc. Grau, Matarranz, Mora, Fernandez, Allú, Becerra y algunos otros, de los cuales la mayor parte son conocidos del público de Madrid.

La Academia general de ciencias, bellas letras y nobles artes de Córdoba, ha acordado en su última sesion que en el próximo año de 1866 tengan lugar *Juegos florales* en uno de los próximos días á la feria de la Salud, señalando los asuntos que han de servir para los mismos, y son los siguientes:

Los mártires de Córdoba, Oda ó canto al Gran Capitán y La romería de San Alvaro, que corresponden á los asuntos religioso, histórico y de costumbres, que son los tres señalados por la Academia.

Ha fallecido en Alcalá el empleado á cuyo cargo fué la cuerda de jóvenes trasladada desde Madrid á aquel presidio.

El aprehensor del criminal Iniesta fué el celador de policía urbana del distrito de la Inclusa D. José Cabalo, y no un guardia urbano, como habíamos dicho.

Ayer dió principio en la iglesia de San Cayetano una solemne novena al glorioso San Pedro de Alcántara, portento de la penitencia y fundador de la santa provincia de San José de franciscos descalzos. Todos los días, á las cuatro en punto de la tarde, despues de manifestar al Santísimo, se rezará la estacion mayor con motetes, seguirá el santo rosario, despues el sermón, en que se explicarán las principales virtudes del santo, acto continuo la novena, y al final se cantarán los gozos, terminando con la reserva. Alternarán en la predicacion durante estos cultos, los distinguidos oradores Sres. D. Valentin Casas y D. Cástor Compañia.

En Argel el 9 del corriente no habia ya casos de cólera en el interior de la capi-

tal, aunque sí en sus arrabales, pero se presentaba en marcado descenso.

En Italia continúa haciendo estragos el cólera. En Liorina, Parma, Módena, la Capitanata y en casi toda la parte Sur de la Península, apenas hay libre de la epidemia provincia alguna.

Ha sido nombrado administrador de correos de Alicante el que lo era de Soria D. Vicente Montalvo.

Dice ayer un colega: «Suplicamos á los dignísimos señores que componen la comision interior del Congreso, y puesto que el dicho palacio recibe hoy una restauracion, y se está, como vulgarmente se dice, con las manos en la masa, se sirva disponer sea colocado en el dicho palacio un reloj de campana, por reclamarlo así la importancia del edificio y el objeto á que está destinado, donde el tiempo á veces se cuenta por minutos, y por la necesidad que tiene la barriada que le rodea de saber la hora que es.»

Anteayer entregó el Sr. Rodriguez Rubi á la empresa del teatro del Principe el drama original é histórico, titulado *Hernán Cortés*, que ha destinado á dicho coliseo. Las noticias que tenemos del nuevo drama son de que la última obra del señor Rubi es digna en todos conceptos de su gran reputacion.

Ha sido nombrado consejero supernumerario de Cádiz D. Felipe de la Riva.

Hace tres días que en Alicante, á las tres de la tarde fué asesinada en su lecho Josefa Soler, vecina del barrio de San Anton de aquella capital, de una puñalada de faca en el vacío izquierdo, que le infirió, segun parece, su esposo, el cual fué inmediatamente preso por el subinspector de vigilancia D. José Diaz y entregado á los tribunales, por cuya disposicion se encuentra incomunicado en estos momentos.

Dicen de Alicante que el día 7 del actual fué herido en Finestrat Manuel Clement y Llorca de un tiro que le asestó otro vecino de aquella poblacion al pasar por una calle de la misma. El presunto reo fué preso y puesto á disposicion del juzgado de primera instancia.

Segun un periódico de Cartagena la

templacion, inventaba todas las tardes varios ardidés, que me salian bastante bien. Hacía ensillar mi caballo, y saliendo del patio con estrépito, lo dejaba á alguna distancia; entraba á pié por la pequeña puerta del jardin y subía al mirador por la escalera de servicio. Mi criado me esperaba en casa de algun campesino é iba á reunirme con él cuando la noche no me permitia verlo que pasaba en la otra orilla del lago.

Debe presumirse que para ser dominado de este modo por el telescopio, era preciso me hubiera iniciado en grandes misterios: pues bien, no sabia más que el primer día; pero el número de suposiciones, nacidas de las cosas más insignificantes, y el conocimiento de las costumbres de una casa, me habian hecho, por decirlo así, morador de ella. Sabia á qué hora se entraba en la habitacion de la que yo llamaba mi Sifide; si habia dormido tranquilamente: la veía muy pronto acercarse á la ventana con sus hermosos cabellos sueltos, que perfumaba antes de trenzarlos; despues una vieja, ama de gobierno, venia á decirle que su señora habia despertado; entonces veía á mi Sifide pasar á la habitacion inmediata, sentarse al lado de la cama y tomar una descarnada mano, besarla tiernamente y leer despues grandes hojas, que debían ser periódicos. Una vez, entra muchas cartas que llevó un criado, hubo una que la hizo llorar. La ví llevar la pañuelo á sus ojos; no fui dueño de mí, y resolví saber á cualquier precio la causa de sus lágrimas.

Me acordé al momento de varias personas que conocia en Ginebra, y me reproché mi falta de atencion por no haberlas visitado, y me dirigí sin preámbulo, á abrumarles de preguntas, sobre el castillo Byron.

Habiendo llegado hacia poco tiempo á las márgenes del lago, y no habiendo visitado á nadie, no eran conocidas. Solamente algunos ingleses de la vecindad pretendían que la casa habia sido alquilada á una vieja condesa rusa, que traía consigo á una jóven que se decía era su sobrina, y á un médico alemán. Estas noticias no podían satisfacerme, y fui á buscar otras á las inmediaciones de la casa que habitaban; sin embargo, no fui mas feliz, los habitantes de la aldea me dijeron que se les veía pasar á los tres todos los días en carruaje. Los que deseaban visitar la casa del célebre poeta, recibían una política negativa, fundada

en el mal estado de salud de la condesa Noravief; este era el nombre de la tia. Para saber de la sobrina, me dirigí al correo, en la ocasion en que los criados de todos los extranjeros iban á recoger las cartas, dirigidas á sus señores. Muy pronto reconocí entre ellos al que recibia todas las mañanas las órdenes de la adorable sobrina: con una mirada dirigida á una de las cartas que el administrador le daba, y que el cuidado de buscar el dinero con que pagar el porte, le impidió tomar al momento, supé que se llamaba la princesa Alexina Olovaska.

«Era, pues, casada? pensé con sentimiento; despues, recordando que era costumbre de Rusia unir el título de la familia al nombre de los jóvenes, permanecia con placer en mi incertidumbre.

Alexina! repetía yo, me gusta este nombre; ¡qué feliz soy sabiéndolo! En fin, podré hablarla, acusarla por mi locura; porque este sentimiento que me preocupa, los latidos en mi corazón cuando la distingo desde una legua de distancia, mi profundo dolor cuando la veo llorar, todo es efecto de la demencia; ¿qué puede resultar? Sabrá alguna vez...

«¿De dónde vienes tan tarde, Enguerando? me dijo una voz que reconocí por la de mi primo. Te esperamos desde hace una hora, para sentarnos en la mesa. Mi tia empezaba á inquietarse; pretendiendo que estás triste desde hace algun tiempo, y teme que enfermes de fastidio, porque es preciso confesarlo, la vida que llevamos aquí no es muy divertida.

No pude oír estas palabras sin experimentar remordimientos: inquietar á mi madre por una causa semejante, no tenia escusa; y me prometí emplear mi razon en desechar una imagen que ejercia en mí tanto imperio. Mi larga ausencia habia atormentado á mi madre; no aspiraba mas que á alcanzar mi perdón, consagrándome á ella. Con efecto, solo me ocupaba en asistirle cuando Alberto me dijo:

«¿Sabes lo que hemos hecho esta mañana, mientras tu recorriste la campiña? Subimos los tres al mirador y presenciábamos una escena muy dramática, que ha pasado en el castillo Byron como aquí se le llama.

«¿Qué ha sucedido?
«¡Oh! casi nada, contestó Alberto. Una mujer que ha caído ó desvanecida ó

convulsivo, mi mano se agarró á sus cabellos; mi sangre se heló al sentir la impresion de una cadena de oro entre los cabellos esparcidos en el seno de la muerta; la traje hasta la orilla, y succumbiendo al amor y á la fatiga, mis fuerzas me abandonaron.

Era de día cuando volví en mí; estaba rodeado de muchas personas que procuraban volverme á la vida. Un cirujano, que acababa de sangrarme, sin que yo lo hubiera sentido, lord Well... y su mujer se encontraban tambien allí, y me hicieron trasladarme á su casa.

«¿Dónde está? exclamé cuando volví en mí, ¿por qué me lo han arrebatado?

Entonces la mano de lady Well... cerró mi boca.

«Calmaos, me dijo, cuando esteis en estado de orir, lo sabreis todo.

Felizmente para mí una fiebre peligrosa me tuvo muchos días entre la vida y la muerte. Cuando salí de esta crisis terrible, me encontraba en ese estado de debilidad en que puede saberse todo sin tener que tener una emocion demasiado violenta, y lady Well... me confió las denuncias anónimas que habia recibido sobre la conducta de Anais: calumnias infames, supuestas por las miserables mujeres que estaban celosas de ella, y que esperaban convencer á lady Well... de que Anais era la querida de su marido. Pero esta imputacion, de que podia fácilmente justificarse, no la hubiera llevado á un acto de desesperacion, si péridas insinuaciones, si las palabras «Se sabe qué oficio ha tenido antes de venir aquí?» que aparecian en todos los escritos anónimos, no la hubieran hecho creer que su secreto era conocido, y que yo, ¡Dios mío! yo que la adoraba, lo habia indignamente revelado.

En este punto la mas profunda emocion impidió á Mr. de L... continuar.

«¿Cómo! exclamé, ¡ha muerto con esta horrible ideal!

«Tomad, contestó sacando de su bolsillo una pequeña cartera; leed esta carta; despues que lady Well... me la entregó, nunca me he separado de ella.

«Había esperado demasiado de mi amor al pensar que alcanzaria de vos que guardáseis un secreto, del que dependia mi vida. Lo habéis revelado sin pensar por alguna ligereza demasiado digna de escusa. ¡Es tan natural olvidar lo que no se obedece por respeto! Así, pues, os perdono, Carlos; hago mas, doy gracias á la falta de fé que me salva de

una desgracia mayor que las que me ma an porque de estas soy inocente. Pero al ceder á vuestro amor, al aceptar vuestra deshonra ó á la mia, me colocari voluntariamente en el rango de esas mujeres cuyo envejecimiento me causa tanto horror. ¡Y cómo resistir por mas tiempo á vuestras súplicas!... Carlos, prefiero que lloréis á esta desgraciada Anais, cuyo primero y único amor habeis sido. Vendreis mas de una vez á descansar bajo los plátanos del terrazo. ¡Ah! pueda yo arrebatada por las aguas ir á morir allí, donde he oido de vuestra boca tan dulces palabras: allí, donde creí ser amada y respetada; donde todas las ilusiones de felicidad me desvanecieron un momento para volverme á arrojar mas cruelmente á mi verdadera situacion. ¡Ay de mí! este irrevocable juicio del mundo es el recuerdo que nos separa, es mi muerte. ¡Carlos, vuestra piedad, una lágrima y un recuerdo! Es todo lo que reclamo de vos... á quien amo tanto y á quien no volveré á ver mas.

Tenia los ojos llenos de lágrimas al devolver esta carta, á Mr. de L... La tomé, me estreché la mano volviendo la cabeza y despues me dejó sin decir una palabra.

EL TELESCOPIO.

I.

Estábamos ya hace algunos años en uno de esos lindos castillos en que la riqueza puede dar todavía una espléndida hospitalidad, en que se combate la monotonía de la vida por medio de todos los placeres que pueden turbarla, en que se representan comedias para envidiar el resultado obtenido, descubrir sus faltas y criticar de los demás, en que se caza hasta rendirse, se juega hasta arruinarse, y en que se llega á ser perverso por entretenimiento y confiado por fastidio. Volvíamos de un largo paseo durante el que las leyes de la urbanidad habian obligado á todos á dar el brazo á las personas que les eran mas indiferentes. Mientras se está en una buena sociedad no debe manifestarse ninguna preferencia, de la que sin embargo nadie duda. Se habian repartido los papeles de un *vau-deville* nuevo, á gusto de dos actores y á disgusto de todos los demás. No habia que ensayar nada; los periódicos no traían una sola noticia que se pudiese discutir; se habia dicho de la última no-

enfermedad reinante no está lejos de desaparecer, pues los casos de ella han disminuido de una manera notable en aquella población.

Leemos en un periódico de Alicante de anteaer:

«Ayer pidió un hombre una limosna a un amigo nuestro, y éste le dió una peseta y siguió su camino; pero á los pocos momentos volvió en su alcance el infeliz que acababa de ser socorrido y lo devolvió la moneda diciéndole: «Caballero, Vd. se ha equivocado sin duda y me ha dado cinco duros...» Entonces la persona á quien nos referimos, admirada de la honradez de aquel desconocido, recogió sus cien reales, y le dió un duro en vez de la peseta.»

La disolución de las actuales Cortes es segura.

El nuevo Parlamento debe reunirse dentro del presente año.

Las operaciones inherentes á la elección duran un mes próximamente.

La reina se halla resuelta á seguir la opinión de sus ministros.

Todo esto nos induce á creer que tienen mas razon los periódicos que suponen que el ministerio no ha variado de resolución respecto á la fecha en que el decreto de disolución debe aparecer, que aquellos que entienden que la disolución se retardará, sea por efecto de la salud pública, sea porque halle obstáculos en altas regiones.

Ha sido nombrado ministro del tribunal supremo de Guerra y Marina en reemplazo del Sr. Santa Cruz, el bravo y entendido jefe de escuadra D. Luis Hernandez Pinzon.

Nuestras noticias de anteaer se confirman. Nuevas cartas de la Granja nos dicen que por ahora no vendrá la corte á Madrid.

Las Novedades habla de rumores de crisis nacidos en los círculos moderados.

Ya comprenderán nuestros lectores que tales rumores son hijos del deseo de quienes los propalan, pero nada mas.

En una correspondencia de Zaragoza leemos que habia sido aprehendido un carro cargado de fusiles consignado á D. Pablo Soler.

Ha sido nombrado canónigo de la catedral de Lérida el Dr. D. Ignacio Palá y Martí, presbítero abogado de los tribunales del reino y beneficiado de la iglesia parroquial de San Miguel de Barcelona.

Ayer lo digimos, y hoy lo repetimos; el pueblo de Madrid está dando pruebas de sus sentimientos humanitarios y de su amor al prójimo, dignos de loor. El celo de las autoridades, ayudado por el del

vecindario todo ha llegado á ser un verdadero consuelo para las clases menesterosas.

No tiene fundamento alguno el rumor de que se ha hecho eco algun periódico de que S. M. trate de ir á Leon.

No nos cansaremos de repetir que las familias que tengan la desgracia de ver con síntomas á alguno de sus individuos, deben acudir instantáneamente á dar aviso á los médicos, pues cuando se cuidan desde el principio se consigue fácilmente la curacion de los atacados por el mal reinante.

Algunos periódicos de oposicion echan la culpa al gobierno del momentáneo descenso que sufren en la Bolsa los valores públicos. Los unos atribuyen esta baja á la falta de confianza política; los otros á la administracion de la union liberal, y unos y otros á que el ministerio continúa en el poder.

Es preciso no haber visto lo que ocurrió en Madrid en estos últimos dias. El pánico que se apoderó de los habitantes, las defunciones de personas muy conocidas, y la exajeracion de las noticias que circulaban de boca en boca, alejaron del mercado á los hombres de negocios, re sintiéndose no solo la Bolsa, sino el comercio, la industria y las artes. Pues si esto es evidente, ¿á qué culpar al gobierno, como hacen dos ó tres periódicos de oposicion, por un hecho ageno á la política y de todo punto contrario á los deseos y propósitos de los consejeros de la Corona?

La Epoca lo ha dicho. Cuando tuvieron lugar los sucesos de Zaragoza, los valores permanecieron en el mismo estado, y ahora que no hay motivo alguno político, aquellos bajan y son poco solicitados. Y esto se comprende bien. En los dias á que nos referimos, los hombres de negocios unos se hallaban alejados de los grandes centros de contratacion y otros ausentes, y cualquiera imponia la ley, merced á estas deplorables circunstancias.

Vuelta la confianza á los ánimos, el mercado recobrará su perdida animacion y las transacciones serán continuas y frecuentes.

En el mes de setiembre último se han asistido por los profesores de las secciones facultativas del distrito tercero, 667 enfermos á domicilio, 331 en consulta pública, 42 en la especial de enfermedades de la vista, 23 partos y 246 accidentes socorridos por los profesores de guardia permanente de la casa de socorro, que componen un total de 1,311 socorridos.

En El Eco de Castilla, periódico de Burgos, leemos las siguientes líneas: «Ayer ha llegado á Burgos el Sr. Sala-

verría y se espera á los duques de Medinaceli. Ya no hay localidades para tanta gente. A nuestros establecimientos de enseñanza llegan los cursantes, ya bachilleres, que habian marchado á las universidades; y por no perder su tiempo asisten á las clases del instituto, cuya matrícula cuenta este año 600 alumnos. La tranquila, modesta y sensata Burgos parece hoy una ciudad de asilo, tomando la expresion de modo que se usó en los primitivos tiempos de la historia.»

Hemos recibido un folleto político que con el título de La Union liberal acaba de ver la luz pública en esta corte.

El autor se ocupa en seguído de lo que llama esterilidad de la union liberal en el poder; señala lo que el gobierno actual debe hacer para no defraudar las esperanzas que ha hecho concebir; y concluye con un dilema que dice tiene ante sí el general O'Donnell; la libertad ó la reaccion, la gloria ó la ignominia.

El folleto es anónimo, y no tenemos ni tiempo ni espacio sino para el ligerísimo extracto que acabamos de hacer.

Las circunstancias difíciles que atravessamos son ocasion de hechos generosos y humanitarios, que todos aplaudirán sin reserva alguna. Entre los que tienen lugar ahora debemos hacer mencion del desprendimiento con que varios de los miembros mas distinguidos de nuestra aristocracia se han propuesto tener constantemente á disposicion de las juntas de beneficencia de esta corte, cierto número de carruajes de la propiedad de los mismos para uso de los médicos dependientes de aquellas corporaciones, á fin de que puedan así prestar mayores y mas pronto servicios á los enfermos del cólera. Felicítanos á nuestra aristocracia por una resolucion tan digna de elogio y que tanto la honra.

Indudablemente ningun establecimiento público, ni privado, ni casa de vecindad, ha sido tan castigado como el convento de monjas Teresas, de que anteaer nos ocupamos.

De las doce atacadas han fallecido nueve, y ayer mañana al entrar en la celda de una de ellas, que padecía enagenacion mental, se la encontró cadáver.

Tambien ha fallecido el demandadero del convento y el dependiente, que fueron atacados el martes.

No es exacto, como han dicho algunos periódicos, á lo ménos por ahora, que se piense en trasladar el hospital de San Juan de Dios y los de Incurables al vecino pueblo de Carabanchel.

Ha sido autorizado el ayuntamiento de esta capital para adquirir la casa número 39 de la calle de Preciados, con destino al ensanche.

En Manzanares hace setenta y dos horas que no ha ocurrido ninguna invasion de la enfermedad reinante.

Así nos lo manifiesta una persona que acaba de llegar de aquel punto.

Nuestro querido amigo el catedrático de historia natural del Instituto del Noviciado Sr. Galdó, que se ha visto gravemente atacado de la epidemia reinante, se halla ya, segun nuestras noticias, fuera de peligro. Damos esta noticia porque así nos lo tenian pedido algunos de sus amigos y discípulos que se interesaban por su salud.

De los fugitivos de Madrid en estos dias, han fallecido hasta veinticuatro, que hoy se sepa, en los pueblos del tránsito de aquí á Valladolid y Burgos.

Refiere un periódico de Valladolid que D. Julio Sanz ha puesto en manos del gobernador civil de aquella provincia una sentida comunicacion, ofreciéndose de la manera mas incondicional para toda clase de trabajos, aun los mas penosos, en el desgraciado caso de que fuese invadida aquella ciudad por el cólera.

En la causa que á instancia del padre Cipriano Menezo se sigue contra don Ambrosio José Cagigas y D. Inocente Ortiz y Casado se ha dictado sentencia en el dia de ayer en grado de revista por la sala primera condenando al señor Cagigas por el delito de calumnia, por escrito y con publicidad, en lo referente al año de 1833, en dos meses de arresto mayor, multa de 75 duros, costas y gastos del juicio en la parte en que fué condenado por la sentencia suplicada; absolviéndole en lo respectivo á la imputacion del año de 1860, declarando que las costas y gastos del juicio de la tercera instancia son de cuenta de cada uno las por sí y para sí causadas, y por terceras partes las comunes.

Ayer tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de la Agencia Havas:

Paris, 11.
Mr. Seward ha dirigido al gobierno de Inglaterra una peticion de indemnizacion por los perjuicios que han causado los corsarios del Sur. El Mor-

ning-Post añade que Inglaterra rechazará esta peticion por ser contraria á la dignidad de dicha nacion.

Siguen con la mayor actividad las causas instruidas el domingo pasado, que fué un dia tan funesto.

Algunos periódicos preguntan con impaciencia por el estado de estas causas y se lamentan del tiempo que en España duran los procedimientos. Para satisfaccion de esos periódicos debemos decir que el juez que estaba de guardia aquel dia, D. Raimundo Fernandez Cuesta, que sirve interinamente el distrito del Hospicio, no descansó ni un solo momento en todo el dia y toda la noche, á pesar de tener enfermos en su casa, lo mismo que el escribano D. Valentin Ballester.

Desde por la mañana en que el señor Cuesta fué la primera autoridad que acudió á la cárcel del Saladero, hasta por la noche en que acudió al lugar del horrible asesinato perpetrado en la calle de Barrio-Nuevo, no descansó un momento el juzgado de guardia; quedando terminadas todas las primeras indagaciones que se referian á tres muertos, ocho heridos y otra porcion de desgracias al amanecer del lunes.

Es imposible tener mayor actividad. Debe por el contrario llamar la atención la rapidez con que instruyó todas las sumarias el Sr. Cuesta, en un dia en que las muertes y los crímenes se sucedian sin interrupcion, produciendo una alarma difícil de espresar.

Tenemos entendido que por parte de los vocales visitantes del tercer distrito se socorre con alimentos, con la mayor asiduidad, á muchos enfermos convalecientes de la enfermedad reinante, para hacerles mas llevadera su situacion, y en cuanto lo permite el estado de sus recursos ordinarios.

Para que estos socorros fuesen mayores, creemos que el caritativo vecindario del distrito debiera contribuir con llevar los recursos posibles á la casa de socorro que tantas pruebas de celo y actividad está dando en la presente ocasion.

El cuerpo médico forense de Madrid, que tantos y tan buenos servicios ha prestado siempre, se ha ofrecido al escelentísimo señor gobernador de la provincia con motivo de la calamidad presente y en los mismos términos que antes lo habia hecho al señor regente de la audiencia, para que se destine á los individuos que componen tan benemérito cuerpo á prestar los servicios que se crean mas convenientes y oportunos en las actuales circunstancias. La espontaneidad de este ofrecimiento habla muy alto en favor de esta respetable clase.

Por una equivocacion hemos dicho en nuestra primera edicion, refiriéndonos al

vela todo lo malo posible: ¿qué hacian aquellas personas para quienes el whist ó el ecarté no tenían atractivos?

—Pidamos á Mr. de Norcelles, dije, que nos cuente alguna historia puesta que ama los viajes y las aventuras; estoy segura de que sabe algunas deliciosas, sin contar las que le han pasado. Pero seriamos muy indiscretos exigiéndole alguna de estas.

—Sin embargo, señora, no podría contar otras, respondió Mr. de Norcelles, porque á ejemplo de nuestros autores modernos no se habla mas que de mí: mi memoria y mi elocuencia tienen necesidad de estar apoyadas en un hecho personal; entonces los menores detalles, se representan en mi imaginacion, y llego á ser interesante á fuerza de ser verdadero.

—Sed todo lo que gustéis, dijo la castellana, con tal que nos distraigais.

—No respondo de conseguirlo.

—No importa, contadnos alguna cosa; no se corre ningun peligro escuchando á un hombre de talento.

Obligado por esta amable lisonja, M. de Norcelles se sentó cerca de la mesa que estaba en el centro del salon; las jóvenes tomaron su labor, todos se acercaron y se dispusieron á escucharle.

—Acababa de llevar á mi madre á una linda casa á las puertas de Ginebra, en las orillas del lago; esperaba que un aire puro, una vida sosegada y los cuidados del célebre doctor Butigny, triunfante de la larga enfermedad, cuya causa no habian podido comprender los médicos de París y que me amenazaba con una terrible desgracia, porque adoraba á mi madre!... Comprendiendo todas las aspiraciones y debilidades del corazon humano; exaltando las unas, tolerando las otras, tenia palabras de consuelo para todos los dolores y una tolerancia que no era propia de su edad!

M. Vanderven, un sábio que habia velado sobre mi educacion despues de la muerte de mi padre; Mad. de Verdiac, mujer de talento que no podia someterse á envejecer; y uno de mis primos, ilustrado aturdido de veinte años, vivo y frio únicamente en sus opiniones, é interesado en sus acciones, eran los únicos amigos que habia podido decidir á que nos acompañasen.

Al principio, ocupado únicamente de la salud de mi madre, no vi que el fastidio se apoderaba de mí; pero la asistencia de Butigny habia disipado mi inquietud y apercibi que mis paseos no tenían

objeto, mis conversaciones interés, en fin, mi vida estaba sin encantos, y todo me era insostenible. En esta tranquila calma eché de menos las torturas que me habia hecho sufrir la feróz coquetaría de madame de Renney. Deseaba que un nuevo capricho la llevase á Ginebra, dispuesto siempre á renegar de su natural fingimiento y su cariñoso egoismo.

El temor de fatigar á mi madre con visitas, me impedía invitar á muchos de nuestros vecinos, que probablemente hubieran distraido nuestra monótona existencia. M. de Bonst..., el antiguo amigo de Mad. de Stael, era la única persona que nos veía con frecuencia.

Un dia que comia con nosotros, nos contó algunos de esos rasgos mas estrafios que políticos, que tantas veces indispusieron á los serios ginebrinos contra el autor de *Child-Harold*.

—Venia aquí algunas veces, añadió, en la época en que lord Byron vivia en la casa blanca que se vé en la otra orilla del lago; y como los ingleses que ocupaban la vuestra tenían mucha curiosidad por saber lo que pasaba en casa del elegante poeta, habian comprado un magnífico telescopio, que todavía debe estar en el mirador, y con cuyo auxilio penetraban en los secretos del noble lord de la manera mas indiscreta.

—¿Qué divertimento debía ser eso! dijo mi madre. Yo hubiera pasado la vida en mirar como ellos.

—¿Cómo! ¿Os habierais espuesto á ver todas aquellas cosas que él mismo apenas se atreve á contar? exclamó Mad. de Verdiac de una manera púdica.

—Bien, pero yo tengo valor, repuso riendo Mad. de Norcelles, y además, ver á un genio en su casa es siempre interesante!

—Cuando no es deplorable, repuso M. de Bonst... ¡Si supierais qué escenas se veían desde aquí cuando el anfitrión y sus amigos estaban beodos!

—Es posible; pero cuando se veía á lord Byron paseando bajo estos tilos, la mirada fija en este hermoso lago, se gozaba con anticipacion del placer de estudiar lo que él meditaba: se asociaba uno á sus ideas: la melancolía que se descubria en su hermoso rostro expresaba los sentimientos profundos de esta hermosa alma, sola con sus penas, y procurando libertarse de las fatigas, de la vanidad, por el trabajo y la gloria. ¡Qué espectáculo tan interesante!

—¿Es una lástima que un talento tan

superior se haya casado con una inteligencia tan positiva! dijo Mr. Vanderven; si Byron hubiera sido comprendido por su mujer, no hubiera hecho nada de lo que se le acrimina.

—Ni las poesías que se admiran, dije yo. Es la rebelion de un corazon amante; es la necesidad de decirse á sí mismo lo que el vulgo no entiende lo que hace hablar al poeta. Sin las humillaciones de su madre por el pobre cojo, Byron no hubiera sido mas que un dandy menos estúpido que los demás; sin la mezquina severidad de su mujer hubiera llevado la vida con paciencia, y su felicidad nos hubiera costado sus magníficas obras. Creedme; el genio no puede vivir sin la desgracia; y probablemente el instinto de esta indispensable necesidad, es lo que le hace buscar sin comprenderlo las situaciones menos ligadas con su felicidad, las uniones mas antipáticas á su naturaleza. Comprende que del continuo combate del pensamiento elevado, con el frio cálculo de los deseos ardientes con lo imposible, debe nacer la mas elocuente exaltacion; y de esto resultan esas estrañas asociaciones, y esas incomprensibles concepciones que son el asombro de todos.

Despues de hablar algun tiempo sobre este asunto propuse á Mr. de Bonst... subir al mirador para juzgar del efecto del telescopio. Su alcance me sorprendió. Habiéndolo dirigido á la casa blanca, en las ventanas estaban abiertas, veía el interior de las habitaciones como si estuviese á dos pasos de ella. Vi la mesita en que en otro tiempo escribia Byron, los vactos estantes de su biblioteca, y el cogin de seda en que dormía su perro.

—Despues de él, le pregunté, no ha vivido nadie en esa casa?

—Sí, pero sus moradores han respetado hasta el dia su distribucion. Se dice que acaba de ser alquilada por una familia rusa. Mirad en el balcon del primer piso á la nueva inquilina probablemente, añadió Mr. de Bonst...; muy pronto sabreis si es linda.

Me apoderó del telescopio con una impaciencia novelesca; pero al momento le separé, exclamando:

—¡Ah! Dios mio, es vieja y horrorosa. Maldito sea el instrumento que acerca de esta manera á la fealdad.

—Esperad un poco, repuso Mr. de Bonst...; esta mujer probablemente no estará sola. En mi juventud celebraba mucho encontrar una mujer vieja; esto era

para mí la prueba más segura de la presencia de una jóven, y nunca me he engañado.

Mientras Mr. de Bonst... hablaba, respiraba apenas: la aparicion de una figura angelical que vino á colocarse al lado de la vieja, cautivaba mis sentidos.

—En efecto, respondió con voz conmovida... Sí, muchas veces se encuentran al lado de una persona de edad... Despues no sé qué sentimiento me impidió continuar. ¿Era la vergüenza de una emocion demasiado viva, el temor de una esperanza irrealizable, ó esa necesidad de misterio que hace que se desea tener un secreto? En fin, oculté este interesante descubrimiento.

Llamado al salon por la visita del doctor Butigny, me preguntaron sobre el telescopio, sobre la estension del país que se descubria desde el mirador. Respondí con distraccion, y me incomodé formalmente cuando Mad. de Verdiac y Alberto formaron el proyecto de servirse desde el dia siguiente del telescopio para hacer un reconocimiento en la antigua morada de lord Byron.

Así que pude, subí al mirador; pero la noche se acercaba. El balcon en que habia visto á las dos mujeres estaba desierto; sin embargo, por las ventanas del salon se veía luz, y vi pasar como una sombra ligera aquella cuyo elegante talle se habia grabado en mi imaginacion; poco tiempo despues la volví á ver pasar sosteniendo á la anciana, que andaba con dificultad: un criado las precedía con una luz en la mano, y una doncella la seguía, llevando un almohadon y un abrigo. ¡Qué me importaba todo esto! Yo mismo me lo preguntaba, y á pesar del poco interés de todo esto, no podía separar mis ojos del telescopio y mi imaginacion de los desconocidos personajes.

II.

Los dias siguientes pasé en mi observatorio todos los momentos que me dejaba libre mi madre: era, sobre todo, exacto á la hora de la tarde, en que la hermosa rusa hacia llevar su arpa al balcon para distraer á la vieja enferma con sus armoniosos acordes ó con los acentos de una voz divina, porque á pesar del profundo silencio que me rodeaba, mi imaginacion me hacia oír esos acordes y esa voz, y mi corazon se conmovia.

Para no ser interrumpido en mi con-

estreno de la zarzuela *Las cartas de Rosalía*, que era original del apreciable escritor Sr. Vito, siendo así que el autor del libro es el Sr. D. Federico Bardan, según vemos en los cartones.

De nuestro corresponsal recibimos ayer la siguiente comunicación:

«SAN ILDEFONSO, 11.

Muchos, muchísimos deseos tenía de escribir a Vds., pero no habiendo un motivo que diera algún interés á mis cartas, fuerza me era callar; hoy, sin embargo, no hay gran cosa que comunicar políticamente hablando; mas para darles té de mi existencia les contaré alguna cosa del sitio.

No sé si estamos amagados de un nuevo diluvio, tal traza se da el cielo en enviarnos agua uno y otro día. Est. y el frío que sentimos nos hace creer que hemos saltado del verano al invierno.

El mal tiempo nos impide pasear, y lo propio sucede á la familia real, que solo sale como media hora cada tarde. A propósito de paseo, recuerdo que hace tres días ocurrió un percance á uno de los coches que conducían la servidumbre de las infantas. Rompiéronse las ballestas traseras y el carruaje continuó con la caja conducida por el juego delantero y arastrando por el suelo su parte posterior. Felizmente no ocurrió otra cosa que el susto consiguiente en las señoras que ocupaban el carruaje.

Ayer, cumpleaños de S. M. la Reina, no hubo recepción: los ministros que estaban en el Sitio fueron honrados por S. M., que se dignó admitirlos á su mesa. El tiempo impidió que la corte fuera á Riofrio, conforme estaba proyectado.

La salud en el Sitio es inmejorable; no sé de dónde ha nacido ó motivo que haya ocasionado lo que á Vds. han dicho de que un guardia alabardero había sido atacado del cólera. No conocemos por aquí á semejante temible huésped.

El único caso de ese mal que hemos tenido cerca, ha sido en Tres Casas, pueblo que dista una legua de aquí, y el atacado fué un vecino que había regresado de Madrid.

No parece que la corte regresará por ahora á Madrid; dice, sin embargo, que los reyes irán á visitar los hospitales y establecimientos de esa villa, y que regresarán después á reunirse con sus augustos hijos, que permanecerán en San Ildefonso.

Ya ven Vds. que nada hablo de política. Vds. me encargarán diga algo y yo he de callarme, porque es calma total ó chicha, como diría un marino.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Peninsular:

Berna, 7.

El periódico el «Confederado» de Valais se lamenta de que se hagan reclutamientos en grande escala para el servicio de Roma, y hasta en el mismo Sion, sin que el gobierno haya creído hasta ahora conveniente impedirlos. San Petersburgo, 10.

Dice el «Invalido ruso» que el gobierno del Czar está dispuesto á adoptar una política enteramente nacional, rechazando influencias extranjeras que, con la capa de amigos, pretenden imponer á Rusia una política pseudo-liberal contraria á la nacionalidad rusa.

Segun la orden de la plaza el servicio militar para hoy es como á continuación copiamos:

Paraja: Figueras y Arapiles.—Jefe de día: Señor coronel teniente coronel de Figueras D. Alejandro Villegas.—Visita de hospital: Príncipe, octavo capitán.

Ha sido nombrado mayor del presidio de Ceuta el activo y celoso alcaide de la cárcel de Toledo, D. Felipe Roselló.

Se está organizando una compañía de verso, en la que figurarán como directores los Sres. Flores y Martínez, para trabajar en el teatro de Burgos, cuyo teatro está á cargo del inteligente empresario D. Juan Ugalde.

La France, al copiar las notas diplomáticas que confidencialmente han mediado entre los gobiernos austriaco y español, á propósito del reconocimiento de Italia por España, notas de que ayer dimos cuenta á nuestros lectores, elogia la firmeza y la dignidad con que el Sr. Bermudez de Castro ha mantenido la completa independencia de las resoluciones de la política española.

El Español, periódico sucesor de Los Tiempos, se hizo ayer cargo de la noticia que dió este último periódico, de que el Sr. Hazañas había llevado en persona al duque de Tetuan un premio de la lotería, y añade la declaración siguiente:

«Hemos sabido que esa noticia es inexacta; ni el duque de Tetuan ha sido agraciado con ningún premio de la lotería, ni por consiguiente ha tenido necesidad de llevarse el Sr. Hazañas. El premio de que se trata tocó á un billete que había quedado sin vender y ha ingresado en el Tesoro.»

Ha fallecido en esta corte, víctima del cólera, la señora doña Gerónima de Cereceda de Longoria, madre amantísima y persona muy querida por sus muchas virtudes privadas.

Entre las personas que han sucumbido á consecuencia de la enfermedad reinante, tenemos el sentimiento de contar á un niño hijo de los condes de Belascoain.

La parroquia de San Ildefonso, que sin verdadera causa se ha creído una de las mas castigadas por la epidemia reinante, cuenta 30,000 feligreses. En todo

lo que va de mes solo han muerto en ella á consecuencia del cólera, 16 adultos y 6 párvulos, segun certificaciones facultativas. Anteayer salió la Santa Unión de dicha parroquia seis veces, 4 de ellas para coléricos, y solo ocurrió una defunción. Uno de los que recibieron la Santa Unión fué una persona aprensiva, á quien se encontró casi ahogada entre dos colchones para sudar, y que hoy se encuentra completamente buena.

El martes á las ocho de la noche, segun despacho telegráfico de Santander, ocurrió en el túnel de las Diosas un hundimiento, pequeño en sí, pero gravísimo por sus consecuencias. Se cree que quedaron enterrados once operarios y un capataz; á fuerza de grandes trabajos se había logrado sacar dos muertos, dos heridos de gravedad y cinco contusos. El ingeniero jefe de la línea y gran número de obreros trabajaban con grande actividad á fin de encontrar los que faltaban y poner corriente la vía. El ministro de la Gobernación, tan pronto como ha tenido conocimiento de este desastre, ha dispuesto que se libren 6,000 reales del fondo de calamidades públicas para socorrer á las familias de los obreros muertos y atender á hacer más llevadera la suerte de los heridos.

Desde las 8 de la mañana de anteayer á igual hora de ayer, han ingresado en el Hospital general 12 hombres y 9 mujeres invalidados del cólera. Han fallecido 14 el han salido curados 3.

Se están haciendo rogativas públicas en la real basílica de Nuestra Señora de Atocha, por el estado sanitario de esta corte.

Por medio de una carta firmada por D. Francisco Maroto, ha recibido el señor rector de Atocha un billete de 4,000 reales para ocurrir á las necesidades del hospital de cigarreras en estas circunstancias; con el mismo fin, dos caballeros, sin querer decir su nombre, 1,300, y don Fernando Ruano 100. Por tan gran caridad, el señor rector da las gracias á todas las personas á nombre las de infelices que representa.

En la parroquia de San Luis ocurrieron anteayer 22 defunciones. Ayer hasta las dos de la tarde iban ocurridas 11. Hasta las seis de la tarde había salido de ella seis veces la Santa Unión.

En la parroquia de San Martín no había ocurrido ayer hasta las once del día mas que una defunción.

De anteayer á ayer han entrado en el hospital militar 6 enfermos del cólera, el cual se presenta mas benigno. No ha fallecido en esta casa ningun enfermo, habiendo treinta y tantos de existencia.

Ayer se ha celebrado Consejo de ministros en el ministerio de la Guerra, bajo la presidencia del duque de Tetuan.

En el arma de caballería, desde la aparición del cólera en España en el presente año, solo han sido atacados sesenta soldados, de los que solo han muerto diez ó doce. De los oficiales y jefes de dicha arma fueron atacados doce y falleció solo uno. Es de notar que el arma se compone de 13,000 hombres.

Anteayer se puso en escena en el teatro del Príncipe, por vez primera en la presente temporada, el drama *La campana de la Almudama*. La ejecución no dejó nada que desear, y el público aplaudió entusiasmado en repetidas ocasiones á los señores Valero y Zamora y á las señoras Lamadrid y Dardalla, llamándoles diferentes veces á la escena.

Hoy publicará el periódico oficial el decreto promoviendo al empleo de brigadier al coronel Sr. Roselló.

Los individuos que componen la junta del tercer distrito, han dirigido una atenta súplica al Excmo. señor alcalde-corregidor, para que se nombre presidente de la misma al vocal de la municipal Sr. Moreno Elorza, que tantas simpatías se adquirió entre los pobres del mismo durante el tiempo que ya desempeñó dicho cargo, y á fin de que un distrito de tanta importancia tenga la representación en la municipal de que hace tiempo carece.

Se ha aumentado una seccion mas provisional al servicio facultativo de las afueras del tercer distrito, para la mayor celeridad en el socorro de los enfermos, en atención á la mucha extensión que tienen los barrios que las componen.

Ayer ha debido reunirse la Academia de Medicina de Madrid, con objeto de ocuparse de cierta moción sobre el tratamiento del cólera. Creemos que se referirá al procedimiento presentado, segun dijimos anteayer, por un profesor de medicina llamado D. José Peña y Cámara, que con este objeto ha venido desde Cavale da, pueblo de la provincia de Soria. No nos parece discreto ocuparnos todavía de este procedimiento hasta que tengamos datos mas fehacientes.

Ha fallecido á consecuencia de la enfermedad reinante, segun parece, un joven de doce años, hijo del oficial mayor interino del ministerio de Fomento señor Rodriguez Sobrino. Este joven, por sus precoces disposiciones, era la esperanza y consuelo de sus padres.

En la parroquia de San Ildefonso se celebrará desde hoy viernes á las cinco y media de la tarde una solemne novena á Nra. Sra. de la Salud y Buena temporal, con objeto de impetrar

á la Divina Providencia la gracia de librarnos del terrible azote del cólera.

Desde las 8 de la mañana de anteayer, á igual hora del día de ayer, han sido asistidos por la Beneficencia domiciliaria 83 enfermos invadidos del cólera.

La totalidad de las defunciones ocurridas en Madrid en las últimas veinticuatro horas, asciende al número de 108, de las cuales 84 lo fueron del cólera, en la forma siguiente: 37 hombres, 36 mujeres y 11 niños.

En el hospital provisional de la carretera de Francia solo han ingresado dos enfermos.

Ayer recibimos cartas de nuestros corresponsales en Palencia, dándonos cuenta de la breve estancia de los reyes de Portugal en aquella provincia.

El inteligente y celoso jefe de la explotación del ferro-carril del Noroeste, señor D. José de Alcaraz, fué el encargado de preparar en Leon todo lo necesario para el viaje por aquella línea de sus magestades fidelísimas á las que acompañó desde que tomaron el tren, constiéndose en jefe de este.

El gobernador de Palencia, Sr. Villalba, acompañado del militar, del vicepresidente del Consejo de administración de la empresa del Noroeste, Sr. Hurtado, y del entendido ingeniero jefe de tracción, Sr. Martínez, recibieron á los reyes viajeros en Sahagun, viniendo con ellos á la estación de Palencia, donde se había preparado un elegante salon de descanso en el cual fué servido un ligero refresco.

El Sr. Villalba, con su actividad de costumbre había hecho preparar varias habitaciones del palacio episcopal por si los reyes querían desahansar y visitar la población; pero manifestaron desde luego su deseo de continuar su viaje, y no se movieron de la estación del Noroeste sino para montar en el tren real, despidiéndose afectuosamente de las autoridades locales.

Los gobernadores civil y militar acompañaron á los reyes hasta Burgos. Durante el viaje el rey D. Luis se mostró muy afectuoso con las autoridades que le acompañaban haciendo repetidas preguntas al Sr. Villalba sobre nuestra administración en general, y declarándose muy agradecido á la acogida que le dispensaban los españoles.

Parece que el Sr. Salamanca tiene el proyecto de aprovechar las aguas del Guadarrama para aumentar la dotación de este artículo en los dos Carabanchales y en la escuela práctica de artillería, consiguiendo de este modo convertir aquellos terrenos, ya hoy muy feraces y amenos, en un vergel deliciosísimo que contribuya á aumentar las comodidades y los medios de recreo é higiene al vecindario de Madrid.

Los donativos entregados en el gobierno de provincia para atender á las necesidades creadas por efecto de la enfermedad reinante, ascienden á la suma total de 127,800 rs. en la siguiente forma.

S. M. la Reina, 80,000 rs.; el cardenal arzobispo de Toledo, 20,000; D. Francisco Maroto, 12,000; D. Juan José Avechaga, 10,000; D. José María Paqueta, 5,000; y D. Antonio María Prida 800.

Ayer á las cuatro de la tarde han quedado constituidas la mayor parte ó todas las juntas municipales de distrito para socorrer á las familias pobres. Todos los tenientes de alcalde han rivalizado en celo y se hallan animados de los mejores deseos para que los vecinos pobres de Madrid no carezcan así de la asistencia facultativa como de las medicinas necesarias y demas auxilios.

En la enfermería de la cárcel de Villa desde las ocho de la mañana de anteayer á igual hora de la de ayer no ha ingresado mas que un invadido del cólera y han sucumbido dos de los que existían anteriormente. Quedaban cinco enfermos y tres en la sala de convalecientes.

En las Escuelas pías, hospicio, cárcel de mujeres y demás establecimientos públicos continúa notándose un satisfactorio estado de salud.

La V. O. T. de N. S. P. S. Francisco celebra una novena mision de rogativa al glorioso San Roque, dando principio el sábado 14 de octubre á las diez y media de la mañana, y por las tardes á las cuatro se manifestará á S. D. M., se rezará la corona, seguirá el sermón, que predicará el Sr. D. Raimundo Carrillo, y después la novena, letanía y reserva.

Háblase de que van á hacerse rogativas generales en todas las iglesias, y de que con tal motivo la autoridad exortará á las empresas teatrales á que suspendan las funciones en los días en que las rogativas tengan lugar.

Varios periódicos elogian el humanitario proceder del farmacéutico D. Pedro Gomez Rubio, cuya farmacia se halla en la calle de Lavapiés, número 13, el cual está haciendo con algunas personas pobres generosos rasgos de filantropía, facilitándoles gratis los medicamentos.

Hechos de esta naturaleza en las circunstancias presentes, no necesitan elogios.

En la mañana de ayer ha sido conducido á su última morada el cadáver de la virtuosa señora marquesa de Alcañices, madre del duque de Sexto. La comitiva ha sido presidida por el señor duque de Sesa, de gran uniforme, duque de Alba y el marqués de Villadarias, que seguían á pie el féretro, en union

de varias personas distinguidas que formaban parte de la misma, pagando así un tributo á la memoria de tan apreciable señora.

El cadáver era conducido en hombros de cuatro pobres y encerrado en una caja de pino forrada de bayeta, segun la última disposición de la finada. Dos de sus lacayos, dos del duque de Sesa y otros dos del señor marqués de Villadarias, alumbraban con hachas.

El cabildo parroquial de San José, con cruz alzada, ha acompañado el cadáver hasta el cementerio. ¡Dios haya acogido en su seno á tan virtuosa señora.

Por indisposición de la señora Rey-Balla se ha suspendido la inauguración ayer noche del teatro Real, aplazándola para el sábado.

Algunos médicos de esta corte han elevado solicitudes al gobierno de S. M. para que, en atención á la enfermedad que desgraciadamente aflige á la población, se declare que corresponden á las familias de aquellos que perecieron en el ejercicio de sus funciones, las pensiones que están determinadas cuando está declarada oficialmente la invasión del cólera.

Creemos muy atendible la solicitud de aquellos dignísimos profesores, y que por lo tanto la determinará el gobierno S. M. en la forma que desean.

Las autoridades todas de Madrid están en sus puestos sin necesidad de las escitaciones de ningún periódico. Sin alarmar y sin hacer inoportunos alardes, han cuidado con toda solitud de la asistencia de los pobres, del establecimiento de hospitales y de todas las demás medidas que hacen ó pueden hacer necesarias las circunstancias. Las autoridades de Madrid hacen esto por deber y por verdadero amor á los pobres. Muchas personas les han ofrecido y enviado socorros para alivio de los enfermos; y si sus nombres no se publican, es porque creen que la caridad no es completa cuando no se oculta el nombre del que la practica.

Hoy á las once, segun habíamos indicado, se celebrará en la iglesia de Santa María de la Almudena la solemne misa de rogativa, costeadá por el ayuntamiento, para que Su Divina Magestad nos libre de la enfermedad que nos aflige. La misa será oficiada por el obispo auxiliar de Madrid, á la que asistirá además de todo el venerable cabildo la corporación municipal entera con todos sus empleados.

Restablecida de su indisposición la señorita Civil, hoy tomará parte en la función del teatro de Variedades con el drama *Isabel II, emperatriz de Rusia*.

La Sacramental de San Isidro hará una función de rogativa el domingo próximo en la iglesia de Andrés para implorar el auxilio de la Santísima Virgen de la Concepción, patrona de las Españas, y de San Isidro Labrador en las actuales circunstancias.

Por la mañana se pondrá de manifiesto á Jesus Sacramentado, continuando espuesto hasta las cuatro de la tarde, á cuya hora se reservará y se sacarán en procesion las imágenes ya indicadas, pasando probablemente por las mismas calles que recorre la Minerva. La comitiva hará estacion en la iglesia de San Isidro el Real.

SEGUNDA EDICION.

Dice anoche *La Esperanza*: «Varias personas religiosas que están persuadidas, como nosotros, de que el remedio mas eficaz en las grandes calamidades es apelar á la divina Justicia é implorar eficazmente la misericordia de Dios, nos han manifestado su completo asentimiento para que proponamos á las autoridades, de cuyos piadosos sentimientos no se debe dudar, el que se hagan rogativas públicas, sacando en procesion á los patronos de Madrid, Nuestra Señora de Almudena y San Isidro Labrador. Creemos que este acto religioso, hecho con fé y cristiana humildad, lejos de causar consternacion en el pueblo, como tal vez quieran suponer los enemigos del catolicismo, servirá para tranquilizar los ánimos, y es de esperar nos librára del cruel azote que aflige á la población.»

Tenemos que lamentar otra sensible pérdida: la de uno de nuestros mas reputados artistas. Ayer falleció en esta capital D. Victor Manzano y M. Jorada, autor de los cuadros que tanto llamaron la atención en las últimas exposiciones de bellas artes, y que obtuvieron algunos de los primeros premios, «Los Reyes católicos administrando justicia», «La despedida», «La familia de Antonio Perez» y «El cardenal Cisneros mostrando sus poderes.» El Sr. Manzano era uno de los artistas de la nueva generacion que mas porvenir tenia, y su pérdida deja un vacío doloroso en el grupo de los Gisbert, Casado, Rosales, etc., en el que ocupaba tan buen lugar.

Acompañamos á su apreciable familia en su justo sentimiento.

Ya en nuestra última edicion de ayer hacíamos alguna indicacion respecto á la disolucion de Cortes.

La disolucion es segura. El decreto tiene ya la rúbrica de S. M. y hoy mismo tal vez le habrá publicado la *Gaceta*.

Las elecciones tendrán lugar en los primeros dias de diciembre y las nuevas Cortes se abrirán en los últimos del mismo mes.

Cosa por lo tanto de ser un arma de oposicion la tan debatida cuestion de disolucion de Cortes.

Anoche á las doce se declaró un ligero incendio en la casa núm. 13 de la calle del Clavel, el cual quedó completamente estinguido al poco rato sin haber causado pérdidas de consideracion ni desgracias personales.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 12.

En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 Interior español, á 38 1/4; el exterior, á 00; la diferida, á 39 0/0; la amortizable, á 00 0/0; el 3 por 100 francés, á 67-90 0/0; y el 4 1/2 á 96-50.

Londres, 12.

Los consolidados ingleses quedaban de 89 1/4 á 3/8.

Ayer habrá empezado en una de las salas de la audiencia de Barcelona la vista de la causa sobre los horrorosos asesinatos cometidos en una casa de campo de Vilart, partido de Gerona. Son tres los procesados, y vienen condenados á la última pena por el tribunal inferior.

Ha fallecido en Dolores, Alicante, el juez de primera instancia de aquel distrito, D. Juan Antonio Caro y Portillo.

Han sido puestos en libertad en Zaragoza D. Juan Pablo Soler, D. Dámaso Alegria, D. Manuel Irache, D. Mariano Artigas, D. Gregorio Ardid y D. Miguel Valero. Con este motivo los periódicos de aquella capital elogian la manera atenta con que desempeñó su cometido el fiscal de la causa D. José María Alvaro y Villamil, comandante del batallon cazadores de Barcelona.

Los periódicos de Granada hacen los mayores elogios del celoso y entendido administrador principal de Hacienda pública Sr. D. Tomás Sanchez que ha mandado suspender la expedicion de apremios, concediendo un nuevo plazo para el pago sin el aumento de los recargos correspondientes mandados por instrucion.

La administracion general de las líneas telegráficas de Francia acaba de establecer diez y ocho cables sub-marinos para unir otros tantos faros de las costas del Océano.

Anteayer se verificó la junta general de accionistas del canal de Suez. La reunion fué muy numerosa y asistieron á ella accionistas procedentes de España, Holanda y Alemania. Mr. de Lesseps presentó una larga é interesante Memoria que los diarios publicarán sin duda, y que presenta bajo un magnífico aspecto el porvenir de la empresa.

Tenemos entendido dice *El Eco de Cartagena*, que el señor sub-gobernador de esta ciudad, animado del reconocido celo que le distingue por el servicio público, ha entablado competencia con la alcaldía corregimiento, sobre la presidencia de la junta de Sanidad marítima de este puerto.

Por real orden de 3 del actual ha sido autorizado D. Emilio Descole para verificar los estudios de un importante proyecto sobre canalizacion del rio Llobregat desde el punto denominado «La Guardiola» hasta el mas conveniente del término de San Vicente del Castellet en el ferro-carril de Zaragoza á Barcelona, con el objeto de establecer una comunicacion fácil y económica para el transporte de los productos minerales y agrícolas del partido de Berga, aprovechando al propio tiempo los saltos de agua para la creacion de nuevas industrias. Proyecto tan beneficioso para el país como de segura utilidad para los que le lleven á cabo, parece estar patrocinado por una respetable casa extranjera.

El día 6, á las tres y media de la tarde próximamente, estuvieron á punto de pelear tres soldados de infantería de la guarnicion de Santona que hallándose pescando en la playa de Berrio sobre un peñon, se vieron aislados por haber subido extraordinariamente el agua. La lancha del cuerpo de artillería titulada *Santa Bárbara*, al mando de su patron Pedro Setien, licenciado de nuestra marina de Guerra, salió en seguida á socorrerlos, llevando además ocho tripulantes y mostrando tanto celo, que á pesar de la gran marejada y fuertes olas que azotaban de continuo la lancha, poniéndola en peligro de zozobrar, en poco mas de media hora consiguieron salvar las seis millas de distancia que hay desde Balisa al peñon donde se encontraban aquellos desgraciados; recogieron á dos, auxiliando al tercero que se tiró al agua y buscaba á nado su salvacion. De este modo volvieron á Santona satisfechos con haberles salvado la vida á costa de esponer las suyas y haber quedado algunos lastimados por los esfuerzos que hicieron con los remos. Tal abnegacion es digna del mayor elogio y merece sea conocida del público.

Se calcula en unos 700,000 el número de electores á diputados á Cortes que hay en Italia. El movimiento electoral, que cada vez se nota mas, hace presumir que en las próximas elecciones triunfarán las ideas conservadoras y liberales.

En Hungría se presume que el resultado definitivo de las elecciones será favorable al partido que desea una transaccion, basada en los principios representados por el gobierno austriaco.

